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Весенний день, как известно, 
целый год кормит. Так гласит по-
словица. И ничто не может поме-
нять такие простые и понятные 
истины. В мире происходят такие 
события, которые меняют нас 
и  наши представления. Но одно 
остается незыблемым – весной 
происходит возрождение при-
роды после зимы. И для сельчан 
начинаются трудовые будни, на-
чинается пахота. Так было всегда, 
так будет и впредь. 

Учитываем тот факт, что и с 
этим теперь нужно продолжать 
жить, что надеяться в большей 
степени придется на собствен-
ные силы. Да и поддержка отече-
ственного производителя будет 

всем только на пользу. Первый 
месяц весны 2022 года в Абхазии 
отличался от предыдущих лет 
низкими температурами, обиль-
ными осадками. Но календарная 
весна все же наступила и при-
шла пора обратить свои взоры на 
житницу. Это, как известно, для 
нас кукуруза. В нынешнем году 
по предварительным данным 
планируется засеять около 3000 
гектаров пахотных земель. Для 
сравнения, в советские времена 
эти площади достигали более 7 
тысяч гектаров. В прошедшем 
году удалось освоить 1150 гекта-
ров пашни под кукурузу. Готовы 
к работе все имеющиеся в МТС 

(Окончание на 2-й стр.)

ПОСЛЕДНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ 
ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА ШЕСТОГО СОЗЫВА

Состоялось последнее заседа-
ние сессии депутатов Народного 
Собрания – Парламента Респу-
блики Абхазия шестого созыва. 
После 12 апреля официально при-
ступят к своей работе только что 
избранные депутаты нового, 
седьмого созыва.

Как свидетельствует роздан-
ная журналистам аналитическая 
справка о деятельности народных 
избранников за пять прошедших 
лет, ими проведено 91 заседание, 
на которых рассмотрены 226 зако-
нопроектов, из них в окончатель-
ном чтении приняты и вступили в 
силу 187 законов. Из рассмотрен-
ных законопроектов 138 были 
инициированы Президентом 
страны, 86 – депутатами, 2 – Вер-
ховным судом, а 8 сняты с произ-
водства. Остались непринятыми в 
окончательном чтении 36 законо-
проектов. Изменения и поправки 
внесены в 95 законов РА. Принято 
400 постановлений и ратифици-
рованы 18 Соглашений. На посто-
янной основе в Парламенте рабо-
тали 9 комитетов и были созданы 
26 временных парламентских 
комиссий и рабочих групп для 
подготовки законопроектов и по 
другим вопросам. Парламент ше-
стого созыва сыграл значитель-
ную роль в разрядке взрывоопас-
ных ситуаций, складывавшихся в 
республике за эти годы, проявлял 
принципиальность и ответствен-
ность в решении различных про-
блем народа и государства. И как 
свидетельствует та же справка, 
по всем показателям уходящий 
состав Парламента превосходит 
работы предыдущих созывов.

Хотя… бывало разное. Тому 
свидетельство и это последнее за-
седание сессии, на которое из 35 
депутатов пришли только 24. Я 
бы промолчала об этом, если бы 
из-за этого не пришлось отложить 
рассмотрение некоторых Консти-
туционных законов о выборах 

депутатов Народного Собрания – 
Парламента РА. Вносимые в них 
поправки касались, например, 
знания государственного языка, 
наличия достаточного стажа ра-
боты и высшего образования у 
кандидатов, баллотирующихся в 
депутаты. Вопрос о высшем об-
разовании даже начали было об-
суждать – и очень горячо, так как 
нашлись и противники этого об-
разования, – но потом отложили, 
поняв, что он не пройдет. Пото-
му что для принятия Конститу-
ционных законов (поправок или 
изменений к ним) должны про-
голосовать «за» 24 депутата.  А в 
наличии на последнем заседании 
их только столько и было, и кто-
то мог бы проголосовать «про-
тив». Впрочем, одна из поправок, 
которую обсудили в самом начале 
из череды изменений в Конститу-
ционный закон о выборах депу-
татов, – об обязательном участии 
в теледебатах кандидатов – так и 
не прошла, за неё проголосовали 
только 16 человек. Так что депу-
татам седьмого созыва придется 
определять «качество» следую-
щих за ними через очередные 
пять лет народных избранников. 
Правда, некоторые и журналисты, 
и депутаты задавались вопросом: 
а почему эти поправки  к выбор-
ным законам не были приняты ра-
нее – до ныне состоявшихся вы-
боров? Как, впрочем, и изменения 
в Регламент Народного Собрания 
– Парламента, которые сейчас 
были приняты в первом чтении? 
Насколько это этично делать сей-
час?

Ну, а что приняли уходящие де-
путаты напоследок?

 Закон  «О стратегических  объ-
ектах Республики Абхазия» (во 
втором и окончательном чтени-
ях). К перечню стратегических 
объектов депутаты отнесли иму-
щество Минобороны, СГБ, МВД, 
МЧС, Агентства правительствен-

ной связи, объекты оборонного 
производства, энергетики, си-
стемы организации воздушного 
движения и авиации, железные 
и автомобильные дороги респу-
бликанского и местного значения, 
связи вещания, информагентства, 
порты, гидротехнические соору-
жения  и т.д.

Во втором и окончательном чте-
нии внесли изменения в не так 
давно принятый Закон «Об ору-
жии».  

Также во втором и окончатель-
ном чтении внесли изменение в 
Трудовой Кодекс РА. Оно каса-
ется части 1 статьи 122: «Мини-
мальный размер месячной зара-
ботной платы устанавливается 
Кабинетом Министров Республи-
ки Абхазия и не может быть ниже 
величины прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения в 
соответствии с официальным ста-
тистическим учетом. Минималь-
ный размер месячной заработной 
платы не включает в себя доплат 
и надбавок, компенсационных 
и социальных выплат, премий и 
других стимулирующих выплат». 
Согласитесь, приятное изменение 
для тех, у кого мизерная зарплата. 
Правда, придется подождать до 
1 января 2023 года, когда Закон 
вступит в силу.

И еще. Депутаты в самом нача-
ле заседания тайным голосовани-
ем – и единогласно – избрали на 
должность первого заместителя 
председателя Верховного суда 
известного юриста Сафарбея Та-
расовича Миканба, кандидатура 
которого была представлена на их 
рассмотрение Президентом стра-
ны.

В заключение заседания сессии  
большой группе депутатов были 
вручены Почетные грамоты На-
родного Собрания – Парламента 
Республики Абхазия.

Заира ЦВИЖБА

ВЕСЕННИЕ БУДНИ

Президент России Владимир 
Путин поздравил Президента 
Абхазии Аслана Бжания с днем 
рождения:

«Уважаемый Аслан Георгие-
вич! Примите поздравления по 
случаю Вашего дня рождения. 
В России ценят Ваши усилия по 
развитию отношений союзни-
чества и стратегического пар-
тнерства, существующих между 
нашими странами. Искренне 
желаю Вам, уважаемый Аслан 
Георгиевич, крепкого здоровья, 
благополучия и успехов в госу-
дарственной деятельности». 

Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин поздра-
вил Президента Абхазии Аслана 
Бжания с днем рождения: 

«Уважаемый Аслан Георгиевич! 
От имени Правительства Россий-
ской Федерации и от себя лично 
поздравляю Вас с днем рождения. 
Хотел бы отметить Ваш значи-
мый личный вклад в упрочение 
российско-абхазских отношений, 
основанных на принципах друж-
бы, союзничества и стратегиче-
ского партнерства. Убежден, что 
дальнейшее укрепление торгово-
экономического, научно-техниче-

ского и культурно-гуманитарного 
сотрудничества, реализация но-
вых совместных проектов в раз-
личных областях в полной мере 
отвечают интересам Российской 
Федерации и Республики Абха-
зия. Со своей стороны подтверж-
даю готовность к активному 
взаимодействию по правитель-
ственной линии, продвижению 
новых взаимовыгодных иници-
атив. Желаю Вам, уважаемый 
Аслан Георгиевич, доброго здо-
ровья, благополучия и успехов в 
Вашей ответственной государ-
ственной деятельности».

Президента Абхазии с днем 
рождения поздравила Председа-
тель Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ Вален-
тина Матвиенко:

«Уважаемый Аслан Георгиевич! 
Примите мои искренние и теплые 
поздравления с днем рождения. 
В Совете Федерации Федераль-
ного Собрания РФ высоко ценят 
Ваш личный вклад в упрочение 
отношений между Российской 
Федерацией и Республикой Абха-
зия. Дорожим доверием и креп-
кими узами дружбы, связавшими 
наши страны и народы, намерены 

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА АБХАЗИИ 
продолжать развивать многопла-
новое партнерство России и Аб-
хазии. Исходим из взаимной за-
интересованности в дальнейшем 
наращивании потенциала россий-
ско-абхазских связей, неотъем-
лемой частью которых является 
сотрудничество парламентариев 
двух стран. Желаю Вам, уважае-
мый Аслан Георгиевич, крепкого 
здоровья, благополучия, неисся-
каемой энергии и успехов в ра-
боте на высшем государственном 
посту на благо дружественного 
народа Абхазии».

Заместитель председателя 
Совета безопасности Россий-
ской Федерации Дмитрий Мед-
ведев поздравил Президента 
Абхазии Аслана Бжания с днем 
рождения: 

«Уважаемый Аслан Георгиевич, 
Примите искренние поздравления 
по случаю Вашего дня рождения! 
В России Вас знают как убеж-
денного сторонника дальнейшего 
укрепления российско-абхазских 

отношений, основанных  на прин-
ципах союзничества и стратеги-
ческого партнерства. Настроены 
на продолжение результативного 
взаимодействия в вопросах раз-
вития республики, укрепления 
безопасности и стабильности в 
регионе на благо народов наших 
дружественных стран. Желаю 
Вам крепкого здоровья, благопо-
лучия, счастья и новых достиже-
ний».

Президент Аслан Бжания провел совещание, посвященное вопро-
сам государственной статистки.

А ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Он обратил внимание на то, что 
по данным Госкомитета по стати-
стике  в некоторых отраслях эко-
номики существуют расхождения 
с информацией, предоставляемой 
различными государственными 
ведомствами.

Аслан Бжания подчеркнул, что 
это недопустимо, и такого быть 
не должно: «Информация должна 
быть единообразной, учитывая, 
что мы приняли программу   с  
оциально-экономического раз-
вития республики,  и отправной 

точкой  в достижении целевых 
показателей являются данные, 
которые предоставляет Государ-
ственный комитет по статисти-
ке».

Глава государства дал поруче-
ние Правительству совместно с 
Госстатом пересмотреть механиз-
мы и подходы к формированию 
государственной статистики.
В совещании приняли также уча-
стие руководство Администрации 
Президента и главы администра-
ций городов и районов.

Об этом сообщает официальный сайт Президента РА
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(Окончание.
Начало  на 1-й стр.)

Одно из самых сильных 
впечатлений последнего 
периода моей жизни – 

чтение дневника Б.В. Шинкуба, 
опубликованного в №6 за 2006 г. 
и в №1 за 2007 г. журнала «Ала-
шара», и «Новомирского днев-
ника», который в 1967 г. начал 
вести зам. главного редактора 
журнала «Новый мир» А.И. Кон-
дратович.

8 мая 2002 г. я опубликовал в 
газете «Эхо Абхазии» ста-
тью «В зеркале эпохи», 
посвященную 85-летию 
Б. Шинкуба. Тогда наш 
великий поэт был жив и 
его дневники еще не были 
опубликованы. А дневник, 
изданный в «Новом мире» 
в 1991 г., я к тому времени 
прочел и привел в своей 
статье немало цитат, рас-
сказывающих о много-
численных поездках гл. 
редактора «Нового мира»   
А. Твардовского в Абха-
зию и его дружеских кон-
тактах с Б. Шинкуба.

Сегодня у меня появи-
лась возможность читать и 
сравнивать оба дневника. 
Они велись литераторами, 
поэтому в них – драма ли-
тературы, драма людей и 
драма времени, в котором 
было много государства и 
мало человечности. Оба 
дневника не предназнача-
лись для прижизненной 
публикации: такое не до-
пускалось даже в вообра-
жении. Они адресованы будуще-
му читателю, в иную эпоху.  И я 
читал эти тексты с трепетом, ибо 
самое сокровенное человек дове-
ряет им – дневникам. 

4 октября 1967 г. народный 
поэт Абхазии записал (здесь и 
далее перевод с абхазского мой. – 
Л.А.): «С сегодняшнего дня при-
ступаю к заполнению дневника. 
В записях моих печать отсут-
ствия какого-либо опыта в этом 
жанре. Возможно, из-за  второ-
степенного жертвую главным, но 
что поделать, каждый пишет как 
умеет. Сожалею, что до сих пор 
эта святая обязанность писателя, 
столь нужное для него занятие, 
у меня оставалась в стороне. Но 
что прошло, то прошло, стоит ли 
по этому горевать? Смогу ли со-
блюсти объективность в оценках 
явлений и событий, о которых 
пишу? Уподоблю себя человеку, 
стоящему на мосту без поруч-
ней, и неведомо мне, когда некая 
сила сбросит меня в водоворот. 
Смогут ли эти записи, попади 
они когда-нибудь далекому чита-
телю, убедить его, что проделан-
ный мной путь был более чем 
тяжелым? Если бы я был занят 
только творчеством, результаты 
удвоились бы, но такое счастье 

мне не было дано. Смолоду я 
был втянут в водоворот полити-
ки, смолоду познал несправед-
ливость по отношению к моей 
родине, и сейчас она зажата в 
тиски. В чем долг человека пе-
ред матерью? Прежде всего – не 
изводить сердце матери! И для 
меня нет другого пути. 

4 октября 1967 г. Сегодня явил-
ся в типографию. Михаил Гадли-
ба дает мне первый том собрания 
моих сочинений. Стою и просма-
триваю.

Эх, какая досада на душе, ког-
да бездарность подвизается в 
литературе, когда судьбу насто-
ящего писателя велено решать 
ей! Я верю, что спустя годы всем 
станет ясно – они в литературе 
случайные персоны.

Дерево по мере его роста ос-
вобождается от омертвевших 
ветвей. 

5 октября. День провел без 
круговерти, без каких-либо пере-
дряг, в спокойной обстановке. В 
Москву отправил двух ребят для 
принятия в аспирантуру, снабдил 
необходимыми бумагами, места 
гарантированы. Подготовку ка-
дров, особенно в области фило-
логии, считаю своим священным 
долгом.

6 октября. Сегодня состоялось 
заседание бюро Абхазского об-
кома Компартии Грузии. Выно-
силось не мало разнообразных 
вопросов. Бюро – тяжелое дело. 
Перед тобой проходят люди раз-
ные, не схожие по характеру, по 
уму. Одни порядочные, не уме-
ющие двурушничать, другие – 

воры, хитрецы. Есть люди, их 
поддерживающие. И ты должен 
вникнуть в их хитросплетенное 
дело, и победить-то не так про-
сто. 

После бюро, как всегда, разбо-
лелась голова. 

9 октября. Был занят правкой 
стихотворения «Великий Ок-

тябрь». Как ни крути, 
вещь слабая, да пораз-
ит ее молния, но оно 
мне как некая справ-
ка, документ, которым 
можно прикрыться; я и 
так на примете. Т. под-
строчник подготовил. 
Колеблюсь: дать ли его 
Е. Евтушенко? Он на 
отдыхе в Гулрипше. Да, 
не будь этой проблемы 
перевода, мы, поэты, 
жили бы дольше…» 

6 ноября 1967 г. Ба-
грат Васильевич запи-
сывает в своем дневни-
ке: «В каких парениях 
я пребываю в эти дни! 
Частые перелеты, бес-
конечные собрания, 
торжественные заседа-
ния, перенасыщенные 
похвальбой речи. Бес-
прерывные рукоплеска-
ния…. Каково же тер-
пение нашего народа, 
пережившего столько 
испытаний! По всем 
приметам видно – гря-

дет не доброе. Покачивается 
Дворец по имени СССР, возмож-
но, и рухнет. Тогда наступит че-
ред перетягивания  – растаскива-
ния в потасовках народов, наций. 
Обнажатся мечи противостоя-
щих, неизбежность кровопроли-
тия, и никто не станет их разни-
мать. А чем мы, депутаты, слуги 
народа, заняты! Вместо заботы о 
поднятии народного хозяйства, 
культуры народов, в особенно-
сти малочисленных, – собрания, 
торжественные заседания, слу-
шания с трибун хвалебных речей 
о достижениях…

Я – писатель, но где же дела 
творческие? С каждым днем они 
отдаляются, подобно далекой 
звезде. Удел писателя – создание 
произведений. В этом плане вре-
мя мое проходит даром, и кто за 
это спасибо скажет?» 

Эта запись – резюме пред-
шествующих дней – с изнури-
тельными торжественными ме-
роприятиями в честь 50-летия 
Октября с участием Б. Шинкуба 
в Москве, Тбилиси и Сухуме. 
Эта запись, как и ряд других, 
поражает читателя неожидан-
ностью суждений председателя 
Президиума Верховного Совета 
Абхазской АССР и пророческой 

точностью прогноза грядуще-
го коллапса. Баграт Васильевич 
уже в силу своего пребывания 
в политике, литературного дара 
видел глубже и дальше нынеш-
них скептиков. Да и осведомлен 
он был больше всех своих тог-

дашних коллег – литераторов в 
Абхазии. О возможности, даже 
неизбежности такого исхода – 
«Развала Дворца» – говорилось 
в кругу А.Т. Твардовского, К. М. 
Симонова… Но наш Б.В. Шин-
куба в отличие от этих именитых 
своих друзей, собратьев по перу, 
пошел по иному пути. Вместо 
той борьбы за свободу творче-
ства, которую вел актив «Нового 
мира» в столице страны, Баграт 
Васильевич решил «запрячь буй-
волов прозы» и написать истори-
ческий роман о судьбе махаджи-
ров «Ацынҵәарах». (В переводе 
название «Последний из ушед-
ших» не отражаюет всю гамму 
смысловых оттенков абхазского 
слова «Ацынҵәарах» – послед-
ний, бесперспективный пред-
ставитель семьи рода, фамилии, 
племени…)

«Я предвижу, – продолжает Ба-
грат Васильевич в цитируемом 
дневнике в записи 30 декабря 
1967 г., – упреки этих «передо-
вых»  писателей: 

– Уходит от времени, в котором 
мы стоим!

– Навязывает прошлое!
– Нужны ли нам сейчас исчез-

нувшие убыхи?»
В отличие от нашего Баграта 

Васильевича тот же Твардовский 
в 1967 г. был занят поэмой «За 
далью – даль», в которую вложил 
весь выдающийся талант поэта. 
А в день вынужденной отставки 
Александра Трифоновича с по-
ста главного редактора журнала 
«Новый мир»      14. 02.1970 г. 
Кондратович записал в дневни-
ке: «Все ведущие радиостан-
ции мира, все без исключения 
говорят о том, что Твардовский 

занимал должность 12 лет и 
«пытался связать коммунизм со 
свободой творчества. Отставка 
его является крахом такого рода 
иллюзий». 

Баграт Васильевич не стал от-
крыто «бодаться» с дубом по 
примеру А. Солженицына, он 
был поглощен проблемами смяг-
чения ударов исторической судь-

бы по своей Апсны, сохранения 
этноса. «Ацынҵәарах», разуме-
ется, не случайное творческое 
явление, а составная часть фило-
софии поистине народного по-
эта. Позволю себе процитиро-
вать по собственному дневнику 
запись моей беседы с Багратом 
Васильевичем, имевшей место 
25 февраля 1991 г.  Был он тог-
да депутатом Верховного Совета 
СССР. До ГКЧП оставалось 117 
дней.

Когда уже шла война в Южной 
Осетии и Гамсахурдия назначил 
первого префекта (главу регио-
на) в Гальском районе Абхазии, 
Баграт Васильевич скажет: «Рос-
сия не будет вмешиваться в эту 
бойню (Ю. Осетия), Горбачев, 
душу которого грузины съели 
после апрельских событий, паль-
цем не пошевелит…»

Последовал мой вопрос: «Как 
нам, абхазам, быть? В Тбилиси 
неожиданно объявили, что на 27 
февраля, на послезавтра, назна-
чено заседание сессии Верхов-
ного Совета. Опередили нашу 
сессию. Они что то замышля-
ют...», Б.Шинкуба ответил: «На-
верное, замышляют назначения 
префектов в Абхазии!»

– Но это война!
– Будет Богу угодно, выживет 

наш народ… и нам надо сейчас 
предпринять все возможные 
меры… 

Ладико АДЛЕЙБА
На снимках: 

А.Твардовский и Б.Шинкуба; 
авторы известного пись-

ма в ЦК КПСС Б.Шинкуба, 
К.Шакрыл, Г.Дзидзария

НЕИЗВЕСТНЫЙ БАГРАТ ШИНКУБА

Гудаутского района тракторы, их 
18. Но этого количества техники, 
конечно, недостаточно. Как и в 
прошлые годы будет задейство-
ван весь арсенал имеющейся в 
частном секторе техники, это по-
рядка 200-250 единиц тракторов, 
с помощью которых ежегодно 
проводят пахотные и посевные 
работы. 

Информацией о том, как гото-
вится район к весенним полевым 
работам, с какими трудностями 
приходится сталкиваться и какие 
проблемы решать, мы говорим 
по сложившейся многолетней 
традиции с Юрием Кварацхелия, 
начальником управления сель-
ского хозяйства Администрации 
Гудаутского района.

– Приходится констатировать 
и такой факт, как наметившийся 
рост цен на горюче-смазочные 
материалы, –  отметил он. – Та-

ким образом, поднимается цена 
за аренду тракторов. Это, конеч-
но, вызывает недовольство на-
селения. Поэтому Министерство 
сельского хозяйства обязуется 
разницу, возникшую между це-
нами в связи с ростом взять на 
себя. Наши совместные усилия 

направлены на то, чтобы цена 
прошлого года, 3000 рублей за 
пахоту 1 гектара осталась бы 
без изменений для крестьян. 
Это будет большой поддержкой  
сельского населения. Массо-
вая пахота обычно начинается 
с середины апреля. Причем эти 
работы в селах района ведут-
ся по-разному. Это связано с 
температурными колебаниями, 
качеством почвы, местом рас-
положения. Дурипш, Лыхны, 
Хыпста первыми приступают к 

пахоте, так как посевные рабо-
ты здесь должны закончиться к 
концу мая. А вот такие села как 
Мгудзырхуа, Куланырхуа, Аацы 
завершают посев кукурузы лишь 
в июне. В нынешнем сезоне мы 
постараемся организовать рабо-
ту таким образом, чтобы техника 

выезжала и обслуживала опре-
деленное село по заявке глав ад-
министраций сел. На наш взгляд, 
это позволит более рационально 
использовать технику и вовремя 
провести весенне-полевые рабо-
ты. 

Интерес к возрождению сель-
скохозяйственных культур в 
последние годы набирает обо-
роты. Каждый год число людей, 
которые готовят свои проекты, 
увеличивается. Гудаутский рай-
он в этом списке не отстает, и 

это дает нам право надеяться, 
что в ближайшие несколько лет 
у нас появятся новые фруктовые 
сады: С каждым годом, участни-
ков новых проектов становится 
все больше, и это, безусловно, 
нас радует. Только в прошлом 
году 46 проектов было пред-
ставлено на рассмотрение в 
Министерство сельского хозяй-
ства. Из них 18 проектов было 
одобрено и принято. Посадка 
многолетних культур, два про-
екта по строительству теплиц, 
шесть проектов по развитию 
животноводства. Таким образом, 
сельское хозяйство постепенно 
при поддержке государства воз-
рождается. А это значит, что у 
нас не только появится местная 
сельхозпродукция, но будут воз-
рождаться абхазские села, туда 
начнут возвращаться молодые 
люди. А это станет возможным, 
если у них будет стабильная ра-
бота. Более 80 новых проектов в 

текущем году уже представлены 
предпринимателями Гудаутского 
района на рассмотрение в Ми-
нистерство сельского хозяйства 
РА. Уверен, что самые интерес-
ные из них обязательно пройдут. 
Виноградарство, выращивание 
нового сорта ореха – чандлер, 
закладка садов хурмы, кизила, 
ягодных кустарников малины, 
голубики и многие другие проек-
ты в ближайшие годы претворят-
ся в жизнь. Желающих работать 
на земле становится все больше, 
интерес  и диапазон очень ши-
рокий и разнообразный. Это и 
традиционные для нас культуры, 
и новые. А сейчас перед нами 
стоит одна задача: вовремя про-
вести пахотные работы. Это до-
статочно большой объем, но уве-
рен, что мы с ним справимся.

Марина ГАБРИЯ,
собкор газеты 

«Республика Абхазия»

ВЕСЕННИЕ БУДНИ
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Если говорить о российской 
логике, то мы этого не хотели. 
Была некая легкость, с которой 
Россия отказалась и от Крыма, 
и от каких-то территориальных 
переделов. Не до жиру, быть бы 
живу. Очень интересны доктри-
нальные документы российской 
внешней политики. В 1993 году 
первая концепция, появившаяся 
после распада СССР, содержала 
такой пункт: приоритеты внеш-
ней политики – сохранение тер-
риториальной целостности Рос-
сии. Потому что были проблемы 
с Чечней, с Татарстаном, рядом 
северокавказских республик, 
осетино-ингушский конфликт. 
Амбиций было маловато. 

Москва на какие-то попытки 
внешнего обращения к ней за по-
мощью смотрела с подозрением 
и даже с негодованием. Абхазия 
же смотрела на Россию. Однаж-
ды в Лондоне был такой упрек: 
абхазы получают российские 
паспорта. Извините, но Абхазия 
не граничит с Великобританией. 
Если бы она граничила, может, 
они и туда бы обратились. Но у 
них с одной стороны Россия, а с 
другой – Грузия. 

Известный русский историк 
Сергей Михайлович Соловьев 
назвал географию «мачехой для 
России». А для Абхазии и Юж-
ной Осетии это была злая маче-
ха. 

С одной стороны – Грузия, 
которая говорила про стадион, 
прочие вещи. Мой британский 
коллега Джордж Хьюит, который 
был грузинофилом, поддержи-
вал грузинских диссидентов и 
считал, что Советский Союз – 
это империя зла, говорит: когда 
я приехал и почитал грузинскую 
прессу об Абхазии, я пересмо-
трел свою позицию. Беда экс-
пертного общества на Западе 
– они не читали на грузинском 
языке хотя бы республиканскую 
прессу Абхазии, когда здесь еще 
проживало грузинское населе-
ние. 

С другой стороны – Россия, с 
подозрением смотревшая, как 
бы ей самой обустроиться. Не 
нужны эти ваши советские фан-
томы. Поэтому пророссийские 
сентенции в Абхазии в 90-х были 
даже сильнее, чем сейчас. Сход 
1995 года, на котором предпо-
лагалось войти в состав России 
еще на основе договоренностей 
1810 года… А что получилось? 
В 1995 году – сход, в 1996-м – 
блокада, в том числе с россий-
ской стороны. 

Это поучительная история. 
Есть концепция принуждения к 
миру. Россия практиковала в то 
время принуждение к догово-
ренности, к переговорам, когда 
Евгений Максимович Примаков 
предлагал план общего государ-
ства Грузии и Абхазии. Когда 
Москва соглашалась и на «План 
Бодена» 2002 года, предполага-
ющий некие элементы государ-
ственности Абхазии, но в со-
ставе Грузии. Говорят: Москва 
– ревизионист. Это глупости. 
Она была принуждена стать во 
многом ревизионистом. Потому 
что слышать не хотели предло-
жения, которые были с нашей 
стороны. 

Определенный мой поворот и 
симпатии к Абхазии возникли 

в то время, когда люди стояли в 
очереди на Псоу. Это были не-
человеческие условия. Нату-
ральное хозяйство, зарплаты и 
пенсии в 15 рублей. Я не видел 
ни одного заявления Госдепа о 
нарушениях прав человека в то 
время. А я помню ситуацию, ког-
да в Сухуме был единственный 
интернет в Фонде Сороса, где 
надо было записываться за два-
три дня, ждать, когда ребята в 
Doom поиграют, а ты отправишь 
письмо в Москву. И когда осве-
щения не было… 

Урок в том, что несмотря на 
такие меры давления – и дипло-
матические, и военные, и от-
ключенную связь, – Абхазия не 
пошла в Грузию. Москва четко 
посылала сигнал: вы не будете в 
составе России. Никакого выбо-
ра. Где же это тогда марионетки, 
если они ведут себя здесь не так, 
как хочет условный кукловод? 
Возьмите любые выборы в Абха-
зии. В 2004 году Москва симпа-
тизировала одному кандидату, но 
победил другой. 

Сейчас пошли дальше. При 
том, что Москва пересмотрела 
во многом беловежскую логику. 
Первая базовая причина: некото-
рые независимые новые государ-
ства стали смотреть по другие 
стороны, не удовлетворившись 
помощью Москвы в урегулиро-
вании конфликта. Захотели фор-
сировать это урегулирование. 
Начали прибегать и к силовой 
ломке статус-кво, как это было в 
мае 1998 года в Галском районе 
или в Кодоре в 2001-м. И Мо-
скву это не могло удовлетворить. 
Особенно когда ее миротворцы, 
военные или пограничники, ста-
новились объектами атак с той 
стороны. И вторая базовая при-
чина – это то, что Запад, при-
мирив более или менее Югосла-
вию, принялся за постсоветское 
пространство. 

Эти два момента  заставили 
Москву переходить от внешне-
политического минимализма 
к большему максимализму и к 
ревизионистским практикам. С 
2008 года Беловежское соглаше-
ние перестало быть «священной 
коровой». Как и межреспубли-
канские границы. Сегодня гово-
рят про Украину, но прецедент 
был создан на Кавказе. То, что 
произошло в Крыму и Донбассе, 
–  это последствия, это эхо: если 
вы не хотите с Россией вести 
разговоры и пытаетесь ломать 
статус-кво, вынуждая её на не-
выгодные действия, ответ в виде 
какого-то ревизионизма будет. 
Не факт, что сразу. 

В 2020 году меня журналисты 
достали вопросом про Карабах: 
будет ли отвечать Москва? Мо-
сква в Крыму ответила – вам не 
слава Богу было. Сейчас она не 
отвечает – опять не слава Богу. 
…Когда в Южной Осетии в 2004 
году Тбилиси начало разморозку 
конфликта (Малая Тлиаканская 
война августа 2004 года), то по-
требовалось четыре года, чтобы 
произошло признание. Абхаз-
ский сход  1995 года – потребо-
вались 13 лет, чтобы произошло 
признание. При том, что в ре-
спубликах были референдумы. 
Никто же не сказал, что реакция 
должна быть, как в подворотне, 
– раз, и сразу ответ. Он должен 
вызреть, он должен быть подго-
товлен, он должен быть выверен-
ным, не эмоциональным, а при-
нят на холодную голову. 

Никто не говорит, что любая 
ситуация, любой статус-кво – на-
всегда. Все меняется. Меняются 
определенные правила. И логика 
беловежская на сегодня не ак-
туальна фактически. Хотя, если 
говорить о позиции Москвы 
к разным конфликтам, то она 
всегда индивидуальна. Призна-
ли Абхазию и Южную Осетию, 
но Приднестровье не признали. 
Крым включили в состав России, 
но вопрос по Донбассу не обсуж-
дается. Это не значит, что он об-
суждаться не будет вовсе.  

Четыре года назад у меня вы-
шла статья, посвященная при-
знанию паспортов ЛДНР Росси-
ей. Тогда тоже говорили: Москва 
завтра признает республики. Я 
утверждал, что если будет на-
дежда до последнего на реализа-
цию Минских соглашений, этого 
не будет. Но если только эта на-
дежда потеряется, то это будет. 
Надо понимать логику. Нам ча-
сто западные партнеры говорят, 
что у нас непредсказуемая ли-
ния. 

О том, что возможно призна-
ние Абхазии и Южной Осетии, 
Москва заявила в марте 2008 
года устами депутатов Госдумы. 
Были выделены критерии, по 
которым это возможно. Один из 
них – силовой слом статус-кво. 
Он произошел в ночь с 7 на 8 ав-
густа. А признание произошло 
только 26 августа. 

Надо четко понимать тригге-
ры. Если бы те пункты, которые 
назывались пунктами Медведева 
– Саркози, которые предполага-
ли международные консульта-
ции по статусу Абхазии и Юж-
ной Осетии, в Тбилиси не были 
бы в одностороннем порядке 
пересмотрены, когда  вдруг Сар-

кози начал как-то мяться и гово-
рить о том, что он не то имел в 
виду… – после этого произошло 
признание. 

Если бы 10 февраля совещание 
высоких представителей в Бер-
лине по Минским соглашениям 
к чему-то бы пришло, мы бы не 
имели того, что произошло 21 
февраля. Нынешняя ситуация 
возникла не случайно. Ее корни 
вполне определяемы. Это де-
кабрь 2019-го. Президент Зелен-
ский побеждает как президент 
мира. В 2019 году западники да-
вят на него, заставляя принимать 
формулу Штайнмайера, и он не-
хотя это делает. А потом начина-
ет уходить в несознанку, видя, 
что появляется какая-то толпа в 
Киеве, возможен майдан. Гово-
рит: я не могу, если я это сделаю, 
меня снесут, убьют. 

У Порошенко не было парла-
ментского большинства. Но у 
Зеленского было парламентское 
большинство. Вслед за прези-
дентскими выборами он его обе-
спечил. Однако с 2020 года пош-
ли нарушения, в прошлом году 
было три пика. Поэтому вдоль 
границ появились российские 
войска. Важно понимать при-
чинно-следственные связи. 

В 2008 году ключевым по-
воротным пунктом был не сам 
2008-й, он был следствием 2004-
го. В Южной Осетии, в которой 
была гораздо более урегулиро-
ванная ситуация, чем в Абха-
зии, где 12 лет не стреляли, про-
изошла разморозка конфликта. И 
дальше поезд приехал в ту точку, 
которая называется 26 августа 
2008 года. 

Есть ли сегодня в россий-
ско-абхазских отношениях от-
ношения? Есть, конечно. Они 
порождены разницей весов. Мы 
не виноваты, что мы большие, а 
вы не виноваты, что маленькие. 
Но разная степень чувствитель-
ности. Что такое для Москвы ку-
пить какие-то объекты, получить 
в собственность имущество? 
Ерунда. В Краснодарском крае 
их получают во много раз боль-
ше. А здесь? 

Малый народ, переживший 
войну, страшную демографиче-
скую катастрофу. Не окажется ли 
он здесь в качестве обслуживаю-
щего персонала? Отсюда возни-
кает тема гражданства, имуще-
ства, появляются определенные 
политики, которые на этом спе-
кулируют, говорят: нет, мы этого 
не дадим. 

…Мы видим союзнические от-
ношения, мы видим ситуацию, 
когда Абхазия пользуется гаран-
тиями российской безопасности, 
помощью экономической. Хотя 
это не фантастические цифры. 
Французы задают мне вопрос: 
что получит дядя Ваня от при-
знания Донбасса? 

Мой ответ: а что дядя Франс 
получил от признания Косово? 
Дядя Мишель от того, что фран-
цузы воюют в Мали, что полу-
чил? 

Новое качество, которое 
российско-абхазские отноше-
ния приобрели в 2008 году, –                                              
это довольно твердые гарантии 
безопасности, изменение по-
литгеографии. Мы видим, что в 
Галском районе сейчас не нужно 
вооруженное сопровождение. В 
Чхалте нет администрации. В 
Южной Осетии там еще более 

серьезные географические изме-
нения. Новое качество безопас-
ности. 

А чего нет? Или какие есть 
проблемы? Есть проблема в раз-
витии. Это проблема, про кото-
рую говорят и в Южной Осетии: 
приходится из Сухума в Цхин-
вал через Москву добираться. Я 
из Тбилиси в Махачкалу через 
Москву летал. Это тоже послед-
ствия распада СССР. 

Меня в Грузии как-то раз ре-
шили подловить: «Путин ваш 
сказал, что распад СССР – это 
крупная геополитическая ката-
строфа. А как вы к этому отно-
ситесь?» Я говорю: «А можно я 
вам задам маленькие вопросы и 
потом вернусь к вашему. Грузи-
но-абхазский конфликт – это по-
следствие распада СССР?» «Да, 
абсолютно». «А изгнание гру-
зинского населения из Абхазии 
– катастрофа?» «Катастрофа». 
«Вы ответили на мой вопрос». 
Не надо подлавливать на чем-
то. 

Повестка развития крайне важ-
на. Военная фаза завершилась. 
Получилось новое качество. 
Сейчас задача – от восстанови-
тельной темы, от преодоления 
последствий войны и конфлик-
та перейти к развитию. Когда 
всё не будет определяться ис-
ключительно историей. Вы уже 
новое поколение (обратился он 
к студентам. – З.Ц.). Вы будете 
помнить про трагедию, которая 
была в 1990-м. И на этом вы-
страивается ваша идентичность. 
Но должны быть и другие вопро-
сы повестки дня. Это и качество 
власти. Недавно ваш министр 
иностранных дел был в Москве 
и предложил инициативу о том, 
чтобы Абхазия получила статус 
наблюдателя при ООН. Этому бу-
дут противодействовать. Но если 
будет меньше аргументов заце-
питься – возможность инвести-
рования лучшая, меньше крими-
нала, больше ответственности, 
уважения прав собственности 
– к Абхазии будет проявляться 
интерес. Как он проявляется к 
Турецкой Республике Северного 
Кипра. Ее признала Турция, и 
после 1983 года – никто. Но там 
есть и азербайджанский бизнес, 
и пакистанский, арабские стра-
ны поглядывают туда с инте-
ресом. Определенный процесс 
идет. 

Здесь вопрос привлекательных 
вещей, которые будут работать. 
Это и вопрос мягкой силы, и 
вопрос промоушена. Если про-
моушен идет сам по себе, лю-
бого зарубежного консультанта 
можно пригласить, таких в Аб-
хазию приглашали, и они кое-
что сделали. Но если это будет 
оторвано от какого-то реального 
наполнения и содержания, то бу-
дет трудно. Были сюжеты непро-
стые, к примеру, когда до триста 
человек пришли и власть снесли. 
Это не работает на имидж респу-
блики. 

Власть должна цивилизованно 
меняться. Чтобы в том же разго-
воре с Тбилиси можно было ска-
зать: у вас два года парламент-
ский кризис, а у нас нормально, 
у нас избрали парламент. Мне 
кажется, в Абхазии демократии 
столько, что иногда с избыт-
ком. 

(Продолжение  следует)

На снимке (слева направо): председатель СЖ Абхазии Руслан Ха-
шиг, Сергей Маркедонов с супругой, ректор АГУ Алеко Гварамия

СЕРГЕЙ МАРКЕДОНОВ: СЕГОДНЯ ГОВОРЯТ ПРО УКРАИНУ, 
НО ПРЕЦЕДЕНТ БЫЛ СОЗДАН НА КАВКАЗЕ
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Видному ученому, за-
служенному деятелю на-
уки Абхазии, профессору, 
кавалеру ордена «Ахьдз-
Апша» III степени Георгию 
Алексеевичу Хватышу ис-
полнилось 90 лет.

Семья, в которой родился 
и вырос Георгий Хватыш, 
была традиционной. Отец, 
Алексей Хватыш, славился 
не только как хлебосоль-
ный крестьянин, но и как 
оратор, к слову которого 
прислушивалась вся об-
щина. Естественно, что по-
этому в годы становления и 
строительства социализма 
в Абхазии он выдвинулся 
в ряды организаторов и ру-
ководителей села и коллек-
тивного хозяйства. Мать, 
Тамара Мустафаевна Биг-
вава, умелая помощница 
мужа во всех хозяйствен-
но-бытовых начинаниях, 
хранительница семейного 
очага, отличалась удиви-
тельной душевностью и обходи-
тельностью,  как говорят абхазцы, 
боялась наступить на живую тра-
винку.

Во время Великой Отечествен-
ной войны отец Георгия внес в 
помощь Красной Армии 100 тыс. 
руб. личных сбережений, за что 
И. В. Сталин прислал благодар-
ственное письмо, которое висело 
в гостиной родового дома.

Детство Георгия прошло в род-
ном селе Ачандара – одном из 
живописных уголков Абхазии, 
в окружении, как он сам о них 
отзывается, добродушных, до-
бропорядочных, традиционных 
людей – носителей лучших черт 
этнической культуры.

В 1952 г. Г. Хватыш окончил 
Ачандарскую среднюю школу и 

поступил на факультет плодоово-
щеводства и виноградарства Тби-
лисского сельхозинститута. По-
сле завершения курса обучения в   
1957 г.  был направлен на работу 
главным агрономом в колхоз с. 
Ачандара, где проработал до 1960 
года. С января 1960 г. по февраль 
1963 г. учился в аспирантуре Все-
союзного ордена Ленина научно-
исследовательского института 
растениеводства им. акад. Н.И. 
Вавилова в Ленинграде.

После успешного окончания 
аспирантуры в 1964 г. Георгий 
Алексеевич блестяще защища-
ет кандидатскую диссертацию 
на тему «Изучение и выделение 
перспективных сортов капусты и 
корнеплодов для зимнего овоще-
водства Абхазии» и возвращается 

в Абхазию, где начина-
ет работать на станции 
субтропических культур 
ВИРа, вначале младшим 
научным сотрудником, 
затем с 1965 г. старшим 
научным сотрудником и 
зав. отделом овощных и 
зернобобовых культур. 
Его научный потенциал 
по-настоящему раскры-
вается на этой станции 
– признанном центре 
аграрной науки Абхазии, 
где он проработал более 
20 лет директором под 
непосредственным руко-
водством своего учителя 
и большого друга, вы-
дающегося организатора 
науки, директора ВИРа, 
академика Д.Д. Брежне-
ва. 

Георгий Алексеевич 
успешно руководил де-
ятельностью сложного, 
многопрофильного науч-
ного учреждения, коим 

являлась Сухумская опытная 
станция субтропических культур 
ВИРа, ныне Институт сельского 
хозяйства Академии наук Абха-
зии. За эти годы научный потен-
циал Опытной станции неузна-
ваемо вырос, учреждение стало 
известным не только в СССР, но 
и во всем мире. И это, несомнен-
но, заслуга Г.А. Хватыша и как 
директора, и как крупного уче-
ного, который поддерживал связь 
со многими научными учрежде-
ниями Абхазии и других стран 
и республик. Именно в стенах 
научного учреждения в полной 
мере раскрылись его дарования и 
исследователя, и организатора.

Профессор Г.А. Хватыш – участ-
ник международных конферен-
ций в Турции, Египте, Чехослова-

           Лесик АЙБА,
генеральный директор ГНУ 

«Институт сельского хозяйства 
АНА», заслуженный деятель на-

уки РА,
            Эдуард ГУБАЗ,

              директор ГНУ «Ботани-
ческого института АНА», заслу-

женный деятель науки РА                          

АВТОРИТЕТ И ПРАЗНАНИЕ
К 90-ЛЕТИЮ ПРОФЕССОРА Г.А. ХВАТЫША

(Окончание в следующем номере)

кии, где он достойно представлял 
отечественную науку. 

Г. А. Хватыш возглавлял экс-
педицию по Закавказью по сбору 
старых местных сортов и форм 
овощных, зернобобовых и много-
летних плодовых культур. Со-
бранный материал (до 1500 образ-
цов) сдан в мировую коллекцию 
ВНИИРа. Он внес большой вклад 
в теоретическую разработку и 
практическое внедрение в овоще-
водство Абхазии круглогодичного 
конвейера производства овощей в 
открытом грунте.

Деятельность Сухумской опыт-
ной станции субтропических 
культур под руководством круп-
ного растениевода Г.А. Хваты-
ша сыграла выдающуюся роль в 
возрождении и дальнейшем раз-
витии всей интродукционной и 
акклиматизационной работы в 
Абхазии и на Черноморском по-
бережье Кавказа.  Он подготовил 
немало учеников – национальных 
кадров. Многие его воспитанники 
плодотворно проявили себя в раз-
витии субтропического сельского 
хозяйства Абхазии. Под его руко-
водством выросла целая плеяда 
научных работников, успешно ре-
ализирующих себя на различных 
направлениях борьбы за расцвет 
и подъем субтропического сель-
ского хозяйства республики.

Профессор Г.А. Хватыш явля-
ется крупным ученым, блестящие 
творческие способности которого 
сочетаются с огромной энергией 
и работоспособностью. Он глу-
боко осознает роль науки в со-
временном обществе и считает, 
что большой ученый не может 
довольствоваться чисто профес-
сиональными достижениями, а 
должен обладать широким миро-
воззрением, понимать социаль-
ные и политические факторы, 
оказывающие влияние на науку, 
на средства, которыми располага-
ет ученый для ведения   исследо-
ваний в интересах людей и госу-
дарства.

  «МОЙ ВЕРНЫЙ ДРУГ, 
    ЯЗЫК МОЙ РУССКИЙ»  

    Одна из проблем современной 
школы – снижение грамотно-
сти, косноязычие, неумение пра-
вильно, логично выразить свою 
мысль. Внеклассная работа по ли-
тературе и русскому языку – важ-
ное звено учебно-воспитательной 
работы в школе. И значительное 
место в общей системе этой ра-
боты принадлежит деятельности 
учителей русской словесности. 
Она способствует укреплению 
знаний по предмету, стимулирует 
развитие творческих способно-
стей учащихся, подготавливает 
их к самостоятельной исследо-
вательской работе. Как правило, 
итогом внеклассной работы яв-
ляется проведение в школе Пред-
метной Недели.

Неделя русского языка и ли-
тературы прошла в сухумских 
школах. Руководитель городско-
го методического объединения 
по русскому языку и литературе 
Юлия Кетия подчеркнула значе-
ние этого мероприятия:

– Предметная неделя является 
эффективным средством воспи-
тания любви и внимания к пред-
метам в школе, так как она пред-
полагает развитие у школьников 
не только интереса к предмету, 
но и пробуждает желание само-
стоятельно работать с дополни-
тельной литературой, словарями, 
справочниками, научно-попу-
лярной литературой. Кроме того, 
предметная неделя является од-
ной из форм учебной деятельно-
сти, которая может повлиять на 
развитие личностных особенно-
стей учащихся. При этом ученик 
стремится к самореализации, у 

него формируются навыки пла-
нирования и самоконтроля, рас-
крывает свои интеллектуальные 
способности. 

Учитывая интересы и склонно-
сти современных детей, которые 
растут в новой информационной 
среде, где ведущее место занима-
ет телевидение и интернет, мы, 
педагоги, пытаемся найти новые 
формы и приемы вовлечения де-
тей в образовательный процесс и 
развития их интереса к учебным 
предметам. 

В Горской школе №10 им.           Н. 
А.Лакоба неделя русского языка и 
литературы началась с классного 
часа «Мой верный друг, язык мой 
русский». В фойе и в коридорах 
школы были вывешены стенгазе-
ты, посвящённые классикам рус-

ской литературы, а также плакаты 
о «великом, могучем и правди-
вом» русском языке с цитатами и 
кроссвордами. В школе были про-
ведены: конкурсы плакатов и на 
лучшее сочинение «Настоящий 
друг» и «Моя школа», мастер-
класс по родной речи, литератур-
ная викторина «Путешествие в 
страну сказок», открытые уроки, 
конкурс чтецов, была представле-
на литературно-музыкальная ком-
позиция, посвященная творчеству 
Марины Цветаевой, которую под-
готовила завуч школы Лариса 
Барциц.

Юлия Кетия провела мероприя-
тие, на котором тексты из русской 
литературы звучали на абхазском 
языке в переводах Владимира 
Зантариа и Мушни Ласуриа. 

Директор школы Аида Кварче-
лия подвела итоги:

– Каждое мероприятие было за-
нимательно и интересно. Ребята 
проявляли смекалку, знание рус-
ского языка и художественной 
литературы, показали творческие 
способности и актерский талант. 
Все победители были награж-
дены грамотами. Очевидно, что 
успех зависел от того, насколь-
ко своевременно и качественно 
была осуществлена подготови-
тельная работа, которая опреде-
ляется следующими критериями: 
активностью 
учащихся, по-
знавательным 
и н т е р е с о м , 
самостоятель-
ностью, уров-
нем речевого 
развития.

В конце де-
кады русского 
языка и лите-
ратуры был 
проведен кон-
курс знатоков 
между учащи-
мися средней 
школ №4 им. 
Д. И. Гулиа и 
№10 им. Н. А. 
Лакоба. Уча-
щиеся соревновались в знании 
произведений русских писателей 
и поэтов, в выразительном чтении 
стихотворений, умении импрови-
зировать, актёрском мастерстве. 
Все присутствовавшие остались 
в восторге, получили массу по-
ложительных эмоций и хорошее 
настроение.

Великолепным завершением 
Недели русского языка и литера-
туры стала Литературная гости-
ная «Все о любви!.. и не только...» 
в средней школе № 15 им. А. К. 
Назадзе. Учащиеся школы вместе 
со своим преподавателем Земфи-
рой Гунба околдовали всех при-
сутствующих атмосферой любви, 
красоты, поэзии... 

Сценическое мастерство, уме-
ние работать со словом, умение 
чувствовать и сопереживать вы-
соко оценили присутствующие на 

мероприятии гости: замминистра 
образования Ада Кварчелия, глав-
ный специалист Гунда Квициния, 
начальник Управления образова-
ния Астанда Таркил, главный спе-
циалист Управления образования 
Манана Цугба.

Русудан БАРГАНДЖИЯ

Георгий Алексеевич – человек 
большой души, пользуется все-
общей любовью за искренность, 
сердечность и острое чувство 
юмора. Все, кому довелось рабо-
тать с Георгием Алексеевичем, 
отмечают его необыкновенную 
доброжелательность. Он не раз 
говорил, что время кустарей-оди-
ночек, пусть даже трижды та-
лантливых, давно прошло. Сегод-
ня один человек в науке сделать 
ничего не может. И поэтому он 
ценил и ценит не только аналити-
ческие и экспериментальные спо-
собности своих сотрудников, но и 
научно-организаторские. 

Он считает, что знание дела, 
умение разбираться в людях, про-
гнозировать их будущие творче-
ские успехи – качества, необходи-
мые современному руководителю 
в науке в не меньшей степени, 
чем творческая одаренность. Сво-
еобразный научно-организаци-
онный талант встречается столь 
же редко, как и исключительные 
творческие способности, позво-
ляющие человеку достигать вер-
шин в избранной области науки. 
Именно таких специалистов он и 
старался «продвигать» по иерар-
хической научной лестнице. И, 
как правило, его выбор был без-
ошибочным, хотя поначалу казал-
ся не всегда понятным.  Умение 
работать с людьми, замечать в 
каждом из них «искру Божью», 
превратить эту искру в горящее 
пламя, позволяло профессору 
Георгию Алексеевичу создать це-
лую школу.


